

## CRONICA

### EL NIÑO LOCO

Existen en nuestro país trascendentales cuestiones a las que jamás se intentó dar solución. Los amigos del comodín, boyantas y alborozados, contentándose culpando a los Gobiernos. Actitud fácil, que tiene la no pequeña ventaja, de conquistar rápidamente aquiescencias y coreamientos.

Distra mucho, sin embargo, de resultar justas. Las leyes antes de promulgarse ha de sentir las el pueblo. Cuando no ocurre así la Ley no representa sino gomen de burocratismo e invención de un delito nuevo.

El problema de los locos es en España trágico, sombrío, desolador. Como tierra rociada con granos de sal. Pero, cuando existió movimiento de opinión que d'manda o estimulase al menos, el remedio?

Los que no sintieron de cerca los aletazos viscosos del ave negra de la locura son incapaces de formar idea de hasta dónde puede llegar el horror. Para su información relatamos el caso ocurrido a unos clientes míos.

En familia todo alegría, prosperidad y optimismo, levantó sus tiendas el dolor. Uno de los hijos presenta signo de alienación.

¿Qué hacer? ¿Tenerlo en casa? Imposible. Tortura a los hermanos. Destroza los muebles. Cierta día quiso tirarse por el balcón. Ya casi en el aire lo cogió la criada. Aquella misma noche arrojó la botella del agua contra su madre, hiriéndola en la frente.

La servidumbre se niega a servir en la casa. El dueño de la finca, bajo la presión de los restantes inquilinos, habla de desahucio. Todos protestan, criados, amigos vecinos, porteros.

¿Llevarlo a un manicomio? No sabes, lector, lo que es un manicomio español. Vida

de pasividad. Días enteros sin hacer nada, dentro de patios de altos muros presidiales. En el caso más afortunado en jardines cercados. Con vivencia de los que ya perdieron su razón irremisiblemente, con los que solo se perturbaron a medias y los que trabajosamente vuelven a la realidad. Rebaño sedentario, triste, gritador, que sopora por mastines hombres o m jeres faltos de toda cultura psíquica, hoy loqueros como fueron antes mozos de labor y serán luego los que el Destino disponga.

¿Quién es capaz de sumergir en tal ambiente a un niño? ¿Cómo no estremecerse ante los riesgos que para su exualidad supondría tal convivencia? ¿Cómo no asustarse pensando en los peligros del contagio mental?

¿Qué hace? ¿Solución? No la hay. En casa no puede seguir el niño. En las escuelas lo rechazan justamente. En Asilos no lo admiten. Llevarlo al manicomio constituiría una crueldad.

¿Colonias para niños locos? Cierta. Sería la solución más científica y humanitaria. Pero en nuestra nación no se conoce este género de institución.

Y su padre se desespera y la madre reza y las hermanas lloran y los conocidos compadecen; más el niño enloquecido rompiendo, destrozando sembrando a su paso semilla de inquietud, de sobresalto.

A a masa no le interesa el tema. No llegó aún a la categoría de preocupación colectiva. Los gobernantes, faltos del estremecimiento atenuador de la opinión, no perciben la gravedad de mal.

Y la familia solloza transida de dolor, por que nadie puede brindar a su pena el consuelo de su remedio. CESAR JUARRÓS.

### Cronica de sucesos

#### ESOS AUTOMOVILES!

Ayer, en la carretera de Albacete a Cartagena, muy cerca de Molina, un automóvil de la matrícula de Albacete, número 257, que marchaba con una velocidad enorme, arrolló a dos caballerías que iban enganchadas en un carro, propiedad de Francisco Abenza.

Los animales resultaron con graves heridas, teniendo que sacrificar a una de ellas.

El conductor del coche indemnizó a Francisco Abenza, 300 pesetas.

La Guardia Civil, instruyó el correspondiente atestado.

#### AUTO QUE ARDE

En la carretera de Pacheco un automóvil de esta matrícula, número 1708, a consecuencia de una chispa que salió por el tubo de escape, incendió la gasolina.

El auto quedó reducido a cenizas.

El juzgado instruye las diligencias oportunas.

Por tener el auto abandonado, en la calle de Calderón de la Barca, ha sido denunciado su dueño, Rafael Araba.

Por igual causa ha sido denunciada doña Gertrudis Beas.

### FOOT - BALL

Esta tarde se jugará el encuentro—homenaje al delantero del Real Murcia Francisco Zamora, luchando este equipo con una selección regional, formada por los siguientes elementos:

Vaso (J), Vaso (C) Paz, Almansa, Nicolás, Mateu, Valenciano, Macían, Pardo, Bastida y Bayo.

En las filas realistas debutaran varios nuevos elementos.

Antes de este encuentro, lucharan los infantiles del Betis, y el Levante, disputándose una copa y once medallas, donadas por dos entusiastas aficionados.

Zuz

## DIARIO DE CARTAGENA

### LA FIESTA DEL PRINCIPAL

Con un lleno formidable se celebró anoche en el teatro Principal, la anunciada función a beneficio de nuestro Santo Hospital de Caridad, en la que tomaban parte distinguidos elementos alicantinos y en la que se representó la notable ópera «El Barbero de Sevilla».

El teatro estaba adornado artísticamente con gurrinaldas de flor. En muchos palcos y plateas se velen varios mantones de mañila.

Nuestro país—no don Jacinto Moncada, recitó unas admirables composiciones en elogio de «El Barbero de Sevilla»; hecha expresamente para este acto por Fernández Ardavin, siendo muy aplaudido.

Todos y cada uno de los elementos que en ella tomaron parte, hicieron gala de ser unos consumados artistas.

Carmina Tato Cummiarg, una muñeca deliciosa, una encantadora figurina muy siglo XVIII, en sus cuidados y en su toilette en sus encantos seductores, encarnó la trovadora ternura de Rosina con inspirado arie y una voz bellísima que en todo momento cautivó al auditorio que expresó su entusiasmo en ruidosas ovaciones.

Paquita Latorre a quien ya tuvimos ocasión de aplaudir en un festival Californio, se nos reveló anoche como una cantante excelente.

Pascual Latorre, el «Pernando» inolvidable de la Francisquita californiana reverdecido en «Almaviva» los laureles de su primer triunfo en Cartagena.

### DIPUTACION PROVINCIAL DE MURCIA

#### Comisión Provincial Permanente

Reunidos los Diputados don Manuel Clavijo, don Joaquín Carreño, don Fernando Delmás y don Gregorio Montesinos, presididos por don Juan Hernández Castillo, se celebró sesión despachándose los siguientes asuntos:

Mereció la aprobación la distribución de fondos para los pagos que podrán hacerse en el próximo mes de julio.

Nombrar al médico don Alfonso Palazón, encargado de la Sala de Dermatología y Si fillografía del Hospital Provincial, con carácter interino y gratuito.

Quedar enterada del oficio en que el rector de la Universidad literaria interesa la conveniencia de que con el tiempo suficiente participe si se han de hacer efectivas las becas creadas por esta Corporación para estudiantes pobres al objeto de preparar habitaciones en el Colegio Mayor de la Residencia de estudiantes.

Imponer una multa al contratista del servicio de viveres a los Establecimientos benéficos, equivalente al 20 por 100 del importe de los géneros rechazados, por ser reincidente y sin perjuicio de las demás responsabilidades en

El señor Soto Alfeas, hizo y cantó «D Bartolo con una gracia y una justeza propia de un profesional de primera fila.

Pepe Vega, muy bien en el bajo cómico, cantando la famosa aria, de la calumnia como un maestro y dignas campañías de estas primeras figuras la bella señorita Lolita Latorre y los señores Viudes, Sánchez, Serrano y Spuche. Las señoritas de Morell, Sánchez, Serrano, Mora, Ramos, Celdrán, Soto Calés, Iborra, Bas y Guillén, encantadoras sevillanas.

Los señores Griñón, Mariano, Selles Ródenas, Toto, Olmos, González, Ramos, González Ramos, Estefanía, Samper, Calleón, Manevo, Martínez, Paulo Picó y Mora.

El señor Latorre monumental inconmensurable dirigió la obra y admirándonos con la presteza, la brillantez y la galanura, de que hicieron derroche los mencionados artistas que bajo su dirección han conseguido maravillarnos con esta representación de «El Barbero de Sevilla» que no olvidaremos los cartageneros.

A la salida del teatro se dirigieron público y artistas al Casino, donde en honor de estos se celebró un baile que resultó espléndido.

A las ocho de la noche y en el Gran Hotel fueron obsequiados nuestros visitantes con una cena ofrecida por nuestro alcalde.

LA CORRIDA DE MAÑANA Pocas horas quedan para que se celebre la monumental novillada anunciada en nuestro coso taurino.

El pedido de localidades es crecidísimo por lo que aseguramos una tremenda entrada.

El público que visita los chiqueros para ver a los cua-

tro novillos sale complacido de la presentación de estos.

### DE MARINA

Nombra segundo comandante del submarino «A-5» al teniente de navio don Antonio de Amasátegui y Rodríguez.

—Concede dos meses de licencia por enfermo al teniente de navio don Rodolfo Roayo Alonso.

—Confirma en el destino de profesor de aprendices de Aeronáutica al teniente de navio don Carlos Antón y Palacios.

—Se destina como auxiliar del ramo de armamentos de este Arsenal al teniente de navio don José Núñez Rodríguez, quedando asignado sin desatender dicho destino, a la Estación Torpedista.

### ECOS

Por la distinguida dama doña Rosario Moncada, viuda de Iglesias, y su hijo don José ha sido hoy pedida la mano de la bella señorita Carlota Gimet, hija de nuestro inolvidable amigo el contralmirante de la Armada Excmo señor don Manuel Dueto y Pol, para nuestro entrañable compañero don Juan Iglesias Moncada.

Entre los novios se cruzaron regalos del mejor gusto, fijándose la boda para en breve.

Les enviamos nuestra más sincera felicitación.

CORRESPONSAL

25 '6—27

### Pérdida

El viernes por la mañana se extravió un pendiente formado por una rosa de brillantes engarzado en oro, desde la Frenetería, por la calle de la Sociedad, San Bartolomé, Platería, Algezares a la Plaza de Fontes.

Presentándolo en esta Administración se gratificará.

Ayuntamientos de Pinatar, Archena, Mula y La Unión.

Conceder ingreso en concepto de observación a favor del presunto demente Diego Molina Pérez y que para su definitivo ingreso se promueva el expediente judicial que determina la Ley.

### ¡Sr. Alcalde!

#### ¿CUANDO SE MEJORA LA LUZ DEL PUENTE NUEVO?

Hará próximamente quince días que dijimos a V. S. en esta sección que el alumbrado del Puente Nuevo, era insuficiente.

Poníamos de manifiesto lo que ocurrió una noche en el mencionado lugar; pero sin duda alguna no leyó V. S. en el periódico el día que se publicó en el suelto llamando la atención sobre este asunto.

Sobradamente sabemos todos que este sitio que nos referimos es peligroso, y por lo tanto debe estar por lo menos, para queel que pase, por allí pueda ver a distancia suficiente que clase de gente transita por el referido puente.

Ya ha estado a punto de suceder una desgracia, si por casualidad, ocurriera de verdad, no seremos nosotros los que tengamos remordimientos de conciencia; pues bien a tiempo avisamos.

## Diario de Lorca

### La eterna cobardía

Cuando la cobardía se acepta como una religión, inclinando los ojos ante el que azotó, nuestro rostro, es la palabra en sí más denigrante, que tal como fue catalogada dentro del léxico castellano.

Hay cobardías que dignifican, aunque parezca extraño, el que aguanta imperturbable los insultos del populacho para evitar una catástrofe, ese cobardé es un valiente, puesto que salvó a miles de semejantes, con su propio sufrimiento.

En los pueblos, más aún que en los grandes núcleos urbanos, es fácil tropezar con esta clase de cobardes, que perseguidos y acorralados por los jefes políticos se ven en muchos ocasiones obligados a demostrar este signo de la moderna cobardía. Suele acontecer también, que salte de entre una mata del camino de su accidentada vida uno de esos seres, que prefieren la muerte, antes de humillar su frente con vilipendio y desdoro de lo que antes se llamaba civismo ciudadano.

Aquí en Lorca, parece, según me han manifestado unos amigos, que mi artículo anterior, titulado «La higiene y las Escuelas» ha sorprendido a muchos.

Yo soy de un temperamento, poco adaptable, al que seguimos en la actualidad, y como entiendo que defender a la infancia es un pecado que en vez de sonrojar por la humillación, enaltece, prosigo en mi interrumpida tarea de decir, a semejanza fiel de una máquina fotográfica, algo de lo mucho que acontece en Lorca, con relación al traslado de local, de nuestra Escuela Graduada.

Es un crimen de lesa infancia, tolerar y permitir que Lorca tenga instaladas en ese antro, donde se respira vengeno, un centro de cultura infantil, como lo es la Escuela Graduada; y lo es porque en él no hay higiene; y no hay higiene, porque los niños que asisten a las clases de esta Escuela Superior, no tienen ni una miserable letrina para hacer las necesidades propias de la vida, y sobre esto, que a mi modesto entender no es poco, hay que añadir, que la tinaja del agua, está instalada precisamente en el recinto, donde existe un retrete lleno de excremento, de cuyas materias fecales en destomposición se desprenden olores que no son de perfumadas esencias, que deleitan y embriagan.

LICENCIADO BLAS KITO

\*\*\*

Programa de las piezas que ejecutará la música del Regimiento de España en la Corredera, de diez a doce:

Primero «La Reina de la Ribera» (pasodoble).—Hijar.

Segundo. «Benamor» (fanfasia y canción).—Luna.

Tercero. «Baile de Luis Alonso» (Intermedio).—Jiménez.

Cuarto. «Carmen» (fantasía).—Bizet.

Quinto «D. Quintín el Amargao» (tango y jaba).—Guerrero.

Sexto. «Sairefrer de la Higuera» (Paso doble).—Ama dor.

26-Junio 927.

### Murciano que triunfa

En las oposiciones recientemente celebradas en la Corte para la provisión de plazas de médicos de la Armada ha obtenido tras brillantísimos ejercicios uno de los primeros puestos el joven doctor D. Francisco Navarro Córdoba.

A las felicitaciones recibidas con tan plausible motivo, una el querido amigo, la nuestra cordilísima, que hacemos extensiva a su distinguida familia.

### La séptima etapa de la 21 vuelta ciclista a Francia

Paris, 26.—Ayer se celebró la séptima etapa de la veintiuna vuelta ciclista a Francia, que comprendía el trayecto Breits-Vannes.

La etapa fué ganada por Van Slembrouck, que empleó seis horas, cuarenta minutos y veintiocho segundos.

En la clasificación general ocupa el primer puesto el señor Martín, siguiéndoles Drogo.

